



**Proposition d'attribution d'aides financières
dans le cadre des partenariats à conclure
avec Le Vaisseau et d'approbation de projets
de convention de partenariat entre le
Département et différentes écoles du Bas-Rhin**

Rapport n° CP/2018/027

Service gestionnaire :

K5 - Le Vaisseau

Résumé :

Le rapport a pour objet de proposer à la Commission Permanente d'approuver la mise en place de partenariats avec la Haute Ecole des Arts du Rhin (HEAR), l'université de Strasbourg (master Design), l'InSitu LAB du lycée-CFA Le Corbusier, l'Institut National des Sciences Appliquées (INSA) et l'Ecole Catholique d'Arts & Métiers (ECAM) permettant d'offrir un terrain d'exploration ancré dans la réalité aux étudiants d'écoles de l'enseignement supérieur du Bas-Rhin et des sujets de recherche sur les dispositifs muséographiques, grâce à une approche -innovante - de design.

Dans ce cadre, il est proposé à la Commission Permanente de décider d'attribuer des aides financières pour un montant total de 11 500 €, de décider d'approuver les termes des différents projets de convention de partenariat à conclure entre le Département du Bas-Rhin (Le Vaisseau) et ces partenaires et d'autoriser son président à signer les dites conventions.

Depuis quelques années, le Vaisseau, centre de découverte des sciences et techniques du Département du Bas-Rhin, s'attache au renouvellement de ses espaces d'exposition.

Après les travaux d'aménagement en vue d'améliorer l'accueil du public en 2014, le renouvellement des univers « Etres humains » et « Les animaux » ainsi que de la zone de l'eau, respectivement en 2012 et 2014, des transformations sont opérées en 2017, dans les univers « Le chantier » et « Log'hic ».

Afin de garder une attractivité et d'aborder des sujets de médiation en phase avec la société, le renouvellement de l'exposition permanente se poursuit. Les univers « Je fabrique » et « Lab'oh » devront notamment être revisités dans les prochaines années.

Afin de réduire les coûts engendrés par ces projets et d'innover dans les approches, le Vaisseau envisage de faire appel aux grandes écoles strasbourgeoises, d'une part pour la recherche de mise en œuvre technique et le design de modules destinés à l'univers « Je fabrique » et d'autre part pour effectuer un travail de prospective sur le Lab'Oh.

Par ailleurs, le Vaisseau envisage d'ouvrir ses portes aux étudiants afin de créer des rencontres avec le public, pour offrir un lieu ancré dans le réel et pour proposer aux visiteurs – jeunes en particulier – d'autres démarches de médiation et des rencontres avec des futurs professionnels du design. Une première rencontre pourrait être envisagée au mois de mai 2018.

Travail de recherche et de réflexion

Dans le cadre du renouvellement de ses expositions, il est proposé que le Vaisseau coopère avec la HEAR, le master Design, l'ECAM, l'INSA et l'InSitu LAB.

Dans l'univers « Je fabrique », les étudiants de l'ECAM-Europe seraient amenés à chercher et prototyper des dispositifs muséographiques sur 2 sujets pré-ciblés durant une période pouvant aller à 9 mois et les étudiants de l'INSA seraient amenés à explorer les flux de circulation des publics, sur une période de 4 mois.

Dans l'exposition Lab'Oh, les étudiants de la HEAR, du master design de l'université et de l'insitu lab seront amenés à imaginer, pendant 4 mois, des concepts de dispositifs portant sur la créativité grâce à une approche design au contact des publics.

Ces propositions de partenariats universitaires ont pour but d'alimenter, tout au long de l'année, les travaux d'études dans les phases de pré-projet, de pouvoir saisir l'opportunité de tester/prototyper de nouvelles formes de médiation avec le public et de pouvoir intégrer les visiteurs du Vaisseau à ces démarches créatives.

Sur avis favorable de la Commission Enfance Famille Education, réunie le 12 octobre 2017, il est proposé à la Commission Permanente de décider de la mise en place de ces partenariats et d'attribuer une aide financière pour couvrir les dépenses engendrées par la mise en œuvre du projet :

- de 1 000€ pour les projets sur 4 mois portés par l'InSitu LAB du lycée-CFA Le Corbusier, la HEAR, le master Design-Projet de l'Université de Strasbourg et l'INSA,
- de 2 500 € pour les deux projets sur 9 mois, soit 5 000 € portés par l'ECAM Strasbourg-Europe.

Laboratoire de recherche en design

Après une première expérience de collaboration réussie avec l'InSitu LAB du lycée-CFA Le Corbusier, le Vaisseau envisage de reconduire ce type d'opération. Il est proposé à la Commission Permanente qu'un groupe d'étudiants de l'InSitu LAB, en immersion au Vaisseau, effectue un travail de recherche en design sur 9 mois, dont l'objectif serait de contribuer à une recherche prospective en vue de nourrir leurs travaux de diplôme. Les étudiants seraient appelés à effectuer des tests de différents dispositifs au contact du public. In fine, ces recherches pourraient mettre en lumière des besoins de production et de nouvelles installations dans le cadre de recherches menées par le Vaisseau au sein du Lab'Oh.

Sur avis favorable de la Commission Enfance Famille Education, réunie le 12 octobre 2017, il est proposé à la Commission Permanente de décider de la mise en place de ce partenariat et d'attribuer une subvention de 2 500 € à l'InSitu LAB pour ses dépenses d'impression, de matériel de maquette et de prototypage.

Dans ce cadre, il est proposé à la Commission Permanente de décider d'approuver les termes des projets de convention, annexés au rapport, à conclure avec l'école d'ingénieurs ECAM Strasbourg Europe, l'InSitu LAB du lycée-CFA Le Corbusier, la Haute Ecole des Arts du Rhin (HEAR), l'Université de Strasbourg (Master Design-Projet) et l'Institut National des Sciences Appliquées (INSA), et d'autoriser le président du Conseil Départemental à signer lesdites conventions.

Code de l'enveloppe budgétaire	Imputation M 52	Crédits prévus sur l'enveloppe (BP, DM, reports)	Crédits disponibles (non engagés)	Crédits proposés
22137	011-617-311	20 000,00 €	20 000,00 €	11 500,00 €

Je vous demande de bien vouloir adopter le projet de délibération suivant :

La Commission Permanente du Conseil Départemental, statuant par délégation et sur proposition de son président :

- décide de la mise en place des partenariats suivants entre le Vaisseau et :
 - la HEAR, Haute Ecole des Arts du Rhin
 - le Master Design de l'Université de Strasbourg
 - l'InSitu Lab du Lycée-CFA Le Corbusier
 - l'INSA, Institut National des Sciences Appliquées
 - l'ECAM, Ecole Catholique de l'Art & Métiers

- décide d'attribuer à des partenaires des aides financières pour un montant total de 11 500 €, selon la répartition suivante :
 - . 5 000 € à l'ECAM Strasbourg-Europe pour la conception de modules permettant de favoriser la diffusion des connaissances scientifiques,
 - . 3 500 € à l'InSitu LAB du lycée-CFA Le Corbusier,
 - . 1 000 € à la Haute Ecole des Arts du Rhin (HEAR),
 - . 1 000 € à l'Université de Strasbourg (master Design),
 - . 1 000 € à l'INSA.

- approuve les termes des projets de conventions de partenariat, joints à la présente délibération, à conclure entre le Département pour l'activité du Vaisseau et l'école d'ingénieurs ECAM Strasbourg Europe, l'InSitu LAB du lycée-CFA Le Corbusier, la Haute Ecole des Arts du Rhin (HEAR), l'Université de Strasbourg (Master Design-Projet) et l'Institut National des Sciences Appliquées (INSA) ;

- autorise son président à signer lesdites conventions.

Strasbourg, le 08/02/18

Le Président,

Frédéric BIERRY